
“谍偶剧”到底何样？
□王璐

“我也是第一次听说了‘谍偶’这

个词。”在东方卫视近日举办的招商会

上陆毅这样说道，“谍偶剧”将成为明年

很大的一个趋势。不管是李易峰、周冬

雨的《麻雀》，刘诗诗、王千源的《黎明决

战》，还是陆毅和赵丽颖《胭脂》等等，在

明年的电视剧市场上，这些由高人气偶

像主演的谍战剧将占据一壁江山。

那么，到底如何定义“谍偶剧”？

或许可以从今年热播的《伪装者》得

到些许启示。这部颜值爆表、偶像林

立的谍战剧无疑给低迷许久的谍战

剧市场注入一针强心剂。强情节、快

节奏、个个霸道总裁般的角色是该剧

揽获一众拥趸的原因。但《伪装者》

犯的错误同样需要汲取。

谍战剧本因以智商和逻辑立身。

但细究一下，《伪装者》实则漏洞百出，

里面推动情节发展的任务大多靠偶然

性推动，前前后后所设的“局”短平快，

很少存在被精巧破解的过程。

再者，谍战难度系数更是难以比

肩《潜伏》、《黎明之前》这些经典谍战

剧。经典谍战剧的任务设置、侦查和

反侦查环节设计得相对高级而严密，

大部分经得起推敲。而到了《伪装

者》里面，“樱花列车说炸就炸了，汉

奸高官说毙就毙了，机密情报说偷就

偷了”。此外，跟以往谍战剧相比，情

感戏在《伪装者》上有着较大的比重，

情情爱爱的东西占有大幅篇幅。不

难想见，在即将出炉的这一批谍偶剧

中，既然汇集了如此多俊男靓女，情

感戏的成分自然都不会少。

市场的真实面目值得我们反思，

谍战剧这样操作，当然也无可厚非，

毕竟年轻的观众都爱看“CP”，谍战

剧加入一些偶像剧的元素无疑可以

吸引到更多的年轻观众。但千万别

让谍战剧成了彻头彻尾的偶像剧，谍

战因素反倒成了其中的点缀。有业

内人士曾经这样形容过《伪装者》，看

的时候就好像吃薯片一样特别舒服，

特别带劲，但看完之后，却感觉毫无

东西可以回味。遥想《潜伏》热播之

时，“给《潜伏》找漏”成为某些剧迷热

衷的烧脑游戏，对于谍战剧而言，这

不才是真正的成功吗？
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青年报记者 郦亮

本报讯 作家王唯铭再一次乘船
在苏州河上游弋。这一次，船上多出
了20多个人，他们全是这条河流历
史的经历者，也因为这段经历，他们
对这条河流充满了不可遏制的好奇
和情意。在福寿园主办的这个名为

“人文行走”的活动上，主讲者王唯铭
将他对苏州河的思考继续向前推进。

王唯铭是一个行者。在过去几
十年中，他不懈地用脚步揣度着这座
城市的历史，以及历史背后的隐秘信

息。他的揣度和思考的结果已凝结
成了许多部著作，关于苏州河历史的
《苏州河，黎明来敲门》已于8月出版。

但是，王唯铭决不甘于做一个独行
者，他乐于将自己对这座城市的观察和
思索与人分享，在他看来，这座城市是
值得被思索的，而被激发起来的人们思
索的热情，将注入到城市成长的生命之
中，使城市发展得更满足人心。

在这次从普陀区丹巴路码头至
黄浦区外白渡桥码头的一个多小时
的苏州河行程之中，王唯铭引领着听
者重温了这条河流的历史。这里面

有开创者的惊心动魄，有商界的尔虞
我诈，有新文明的灵光初显，也有对
城市改造败笔的无奈。这都是《苏州
河，黎明来敲门》中有所涉猎的，但是
可以说，这行旅是著作新的延伸。

每次行走的结束都是新行旅的
开始。走下游船，望着外白渡桥的方
向，王唯铭说他要去那里走走。他知
道，那里有一些将成为下一部作品内
容的隐秘信息在等着他。那将是继
《与邬达克同时代》、《苏州河，黎明来
敲门》之后，“往事三部曲”的收官之
作，书名可能是《他们的上海前夜》。

王唯铭：“行走”在苏州河上

昨天，人们来到龙华殡仪馆一号
大厅送别草婴。这可能是这位以“草
之子”为己名的著名翻译家所经历的
以自己为主角的最盛大的场面了。

“草是渺小的，很容易被人践
踏，也很容易被火烧掉。尽管我是
很普通、很渺小的人，但我很坚强，
不会屈服于任何压力。我很喜欢

‘草婴’这个名字。”草婴说。草婴当
然是坚韧的。在20年中，他克服病
痛，以一己之力，完成了12卷本400
多万字的《托尔斯泰全集》。可是，
虽然已经著作等身，名垂文学翻译
史，他却仍然保持了小草那样的低
调而谦和。这是昨天送别草婴的人
们一个普遍的印象。

章海陵是草婴的学生。他很年
轻的时候便与草婴有书信往来，后来
考到了上海华师大读研究生，便与居
于同城的草婴有了更密切的往来。
彼时草婴虽已尊为大师，但对这位年
轻人依然照顾有加。“我对草婴老师
的最大印象，是他怀有伟大目标，做

人很低调，像一颗小草，平易近人，不
摆架子。”章海陵说。

“我为什么特别要选中肖洛霍夫
和托尔斯泰呢？因为我感到，从他们
的作品里所反映出来的人道主义的
思想、人性的光辉是最强烈的。我感
受到中国经历了两千多年的封建专
制统治，特别需要培养和唤醒人性的
光辉。”草婴说。这一点，让著名翻译
家吴国璋最为感同身受。他说，“我
觉得他对翻译事业是相当的热爱，是
进行一些很有思想的翻译，不是什么
都拉过来就翻译。而是为了文化事
业的建设进行翻译，充满了人道主义
精神。”

对于草婴来说，文学翻译不仅
仅是一种谋生的方式，更是改造国
民、传播高尚的一种手段。正是如
此，他是站在一个高点在进行自己
的事业，他不仅以笔育人，也以那
些高尚的品德为自己的参照，这也
使得他身上也如他笔下的人物那
样闪烁着人性的光辉，受到读者由

衷爱戴。
读者卞先生赶了很长的路来为

草婴送行。“我想用俄语对草婴老师
说一句再见。”他动情地回忆说，他大
学时代就读过草婴翻译的《复活》，那
作品几乎影响了他的一生。此后他
知道，在翻译这些文字之前，草婴每
部原著都要读上10来遍，完全吃透
了再译，这让他更为肃然起敬。“草婴
老师真的非常了不起！”

“我这辈子就只想做好一件事：
文学翻译。我对自己的选择无怨无
悔。”草婴说，“我像犹太人吝啬他们
的金钱一样，吝啬自己的时间。”“我
做了一辈子翻译，并不觉得自己有什
么成功的经验。我平生只追求一点，
那就是：堂堂正正做人，认认真真做
事。”草婴说。现在，这个用尽了自己
的时间，实践了自己的诺言的译者走
了，但是他的光芒会让后代受益，让
他们不断感到人性的暖意。那是一
棵小草的力量。

青年报记者 郦亮

青年报记者 郦亮

本报讯 中国共产党党员，上海
市第一至第五届政协委员，上海市第
八、第九届人大代表，中国翻译协会
原副会长、上海市文联原副主席、上
海市作协原副主席、上海翻译家协会
首任会长，上海市文史研究馆馆员，
著名文学翻译家草婴（盛俊峰）同志
遗体告别仪式，昨天下午在上海龙华
殡仪馆举行。

草婴同志因病医治无效，于10月
24日18时02分在上海逝世，享年93岁。

草婴同志病重期间及逝世后，中
央领导同志、其他有关方面领导同志
以各种方式表示关心、慰问和深切哀
悼。韩正、杨雄、殷一璀、吴志明、应
勇等领导，以及国家有关部委、全国
及本市文化界著名人士等敬送花圈。

昨天下午3时，市委常委、宣传
部部长董云虎与社会各界人士向草
婴同志遗体三鞠躬，作最后送别。有
关部门和单位的负责同志，草婴同志
的亲属、生前友好及文艺界人士、众
多读者也前往送别。

“想用俄语和草婴说一声再见”

青年报记者 王璐

本报讯 近些年电视节目大发展，
让一位又一位的神级人物走下神坛，
女神林青霞刚刚结束她的偶像之行，
摇滚之父崔健拿下了接力棒。在即将
播出的《中国之星》中，献出电视处女
秀的他将和刘欢、林忆莲联合担任“巨
星推荐人”，寻找强中之强的巨星。

在三位巨星推荐人中，崔健无疑
让人最为好奇。“中国摇滚乐之父”终
于也走下神坛走上电视了？接受记
者采访时，崔健表示，自己一直在关
注各种国内外的电视音乐节目，在他
看来，相比音乐，中西方在电视制作
上的差距要小得多。“我觉得中西方

电视节目已经差的不太多了，但真正
的音乐基础、音乐教育、音乐欣赏水
平还是差很多。”他以中西方的调音
师为例，“都说中国的调音师比美国
贵，因为他们要投入大量的时间为中
国乐手和歌手修音。从（音乐）技术
上来说，还是有差距的。”他希望通过
自己多年的音乐经验给予歌手和节
目最大的支持和帮助，让更多人提升
自己对于流行音乐的认识。

当下主流音乐市场口水歌泛滥，
“小鲜肉”盛行，年轻人似乎更偏好这
样的音乐形式，对于这种情况，崔健
也有着自己的看法，“大家把‘小鲜肉’
看成市场主流消费群体，我是‘老腊
肉’了，但我觉得某种程度上‘老腊肉’

比‘小鲜肉’的艺术价值更高，因为‘腊
肉’们的表演机会越来越少了，社会
要珍惜，但‘小鲜肉’还有很多机会。”

在崔健看来，音乐品质是最重要
的，时下那些东西他们都看得到也听
得到，只是衡量的标准只有音乐。

有话直说一向是崔健的风格，在
接受记者采访时，他直言随时做好准
备被节目组“踢走”。崔健透露在制
作过程中，他和节目组一直在交流，
有过矛盾，也有妥协，“说实话我有点
担心节目最后变成一场选秀。”他表
示自己可以妥协，但妥协是有底线
的，“我们要坚持梦想，也要坚持情
怀，尊重智慧，尊重大家的节奏，有的
人快一点、有的人慢一点，有的时候
慢一点的可能就是妥协的，然而快一
点的也不一定就是正确的，重要的是
不要失去平衡。”刘欢表示深有体会，

“大家对音乐有不同的理解，从电视
和音乐人的角度会有不一样，我们一
直在磨合和碰撞，但我们会坚持音乐
是最核心的。”

值得一提的是，从杭盖乐队、赵
牧阳再到崔健，我们看到越来越多的
独立音乐人、摇滚人出现在电视节目
中，也看到非主流的音乐形式正通过
电视节目成为新的热潮，好声音对于
民谣的推动即是一明证。或许，本就
没有什么主流和非主流的舞台之分，
真正的好声音，好音乐才是我们真正
稀缺的。如果崔健等“推荐人”真能
为这档节目的音乐性保驾护航，对于
观众来说，何尝不是美事一桩。

走下神坛的崔健：准备随时被“踢走” ■娱是乎

[记者侧记]

越来越多的“神人”作为《中国之星》的“推荐人”走下神坛，进入荧屏。


